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А «САНИ-ТО» НЕ ЕДУТ...
О том, как жилищно-комму-

нальный комплекс региона гото-
вил свои «сани» к очередному 
осенне-зимнему отопительному 
сезону, наша газета рассказыва-
ла неоднократно. Чаще — с тре-
вогой. Но впереди был немалый 
запас времени, и беспокойство, 
убаюканное щедрыми обещания-
ми коммунальных начальников, 
глав сельских поселений и муни-
ципальных образований, посте-
пенно рассеивалось.

Теперь отопительный период 
уже официально начат. Запущено 
тепло на объекты социальной 
сферы, в плановом режиме нача-
ли «подогревать» и жилые дома. 
И, как выяснилось, в силу разных 
причин «тёплая жизнь» для мно-
гих детских садов, школ и боль-
ниц, а также для жилых домов не 
начнётся по предписанному сце-
нарию. 

Это стало очевидно в ходе со-
стоявшегося в минувшую среду в 
администрации области совеща-
ния, которое провёл первый за-
меститель губернатора и предсе-
дателя правительства Орловской 
области Б.М. Коновалов. 

Нет, начало совещания, как го-
ворится, ничего недоброго не 
предвещало. Во всяком случае, 
пока руководитель департамента 
строительства, транспорта и ЖКХ 
А.С. Бойко говорил о самых об-
щих аспектах проведённой подго-
товительной работы, всё выгля-
дело убедительно и не могло вы-
звать беспокойства.

В самом деле, к встрече зимы 
готовились основательно. На все 
запланированные мероприятия 
по подготовке муниципальных об-
разований к осенне-зимнему пе-
риоду из областного и муници-
пальных бюджетов было выделе-
но 606,9 млн. рублей, из них на 
сегодня освоено 569 миллионов. 
Для надёжной и безаварийной 
работы объектов топливно-энер-
гетического комплекса при плане 
930 тонн было заготовлено 1374 
тонны топлива. Сформированы 
также аварийные бригады с необ-
ходимым инструментом и техни-
кой для ликвидации возможных 
нештатных ситуаций. Обеспечена 
готовность сил и средств для про-
ведения аварийно-восстанови-
тельных работ на объектах ЖКХ и 
топливно-энергетического комп-
лекса. 

Пожалуй, самый веский аргу-
мент в пользу эффективности 
проведённой подготовительной 
кампании: по состоянию на 7 ок-
тября всеми муниципальными об-
разованиями области получены 
паспорта готовности к отопитель-
ному сезону.

Казалось бы, теперь только 
подключай в порядке очереди — 
сначала важные социальные объ-
екты, а следом и жилфонд к ис-
точникам теплоснабжения и ра-
дуйся уютному теплу. 

Но вот конкретные данные, 
приведённые А.С. Бойко. От них 
веет холодом: теплоноситель по-
дан только к 31 проценту жилых 
домов, теплом обеспечены лишь 
72 процента объектов социаль-
ной сферы. До сих пор не подано 

тепло в школы и детские сады в 
муниципальных образованиях 
(назовём их все) Дмитровского 
района (четыре объекта), Должан-
ского (четыре), Залегощенского 
(четыре), Корсаковского (семь 
объектов), Кромского (четыре), 
Мценского (три),  Орловского 

(пять), Покровского (три), Сверд-
ловского (один),  Сосковского 
(два), Шаблыкинского (один), го-
род Мценск (два  объекта). А на-
иболее тревожная ситуация с пус-
ком тепла сложилась в Урицком 
районе, где большой знак вопро-
са повис над 19 объектами соци-
альной сферы, и в Глазуновском 
— там пока остаются без тепла  
14 объектов. Звучит казённо, но 
надо отдавать себе отчёт в том, 
что объекты — это детские сады, 
школы, больницы. Места, где пре-
бывает самая уязвимая для холо-
дов и, соответственно, болезней 
часть населения — наши дети. 

Что же получается: готовили 
«сани» к зиме, готовили, и вот  
пришло время показать их в деле, 
а они... простите, ни тпру ни ну — 
не едут. Причём, что никак не ук-
ладывается в голове, не едут в 
половине районов области!..

ДОЛГОВОЙ КАПКАН
Разумеется, на совещании бы-

ла названа и основная причина, 
из-за которой наша социалка пос-
ле официального начала отопи-
тельного сезона не согрелась. 
Впрочем, ни для кого не секрет, 
что именно нерегулярная, лучше 
сказать — хаотичная манера 
расчётов за потреблённые энер-
горесурсы в течение последних 
лет мешает плавному, без напря-
жения и нервов, переходу к осе-
ни-зиме. Так, по состоянию на 1 
октября (эти данные в департа-
мент строительства, транспорта 
и ЖКХ представили сами муници-
пальные образования области) 

задолженность за энергоресурсы 
составляла: за электроэнергию 
(округлим) — более 30,7 милли-
она рублей, за газ — свыше 23 
миллионов, за потреблённую теп-
ловую энергию вообще умопом-
рачительную сумму — более 263 
миллионов рублей. Предприятия 
ЖКХ всего трёх (!) районов обла-
сти и Ливен к началу отопитель-
ного периода не имели задолжен-
ности за газ.

Конечно, когда холодные ветра 
задышали в окно, что-то в головах 
коммунальных начальников и 
районных властей защёлкало, и 
застывшие долги за энергоресур-

сы начали подтаивать. Правда, не 
везде. По словам А.С. Бойко, со-
храняется сложная ситуация по 
погашению долгов за газ пред-
приятиями ЖКХ города Орла, Гла-
зуновского, Дмитровского и Кор-
саковского районов.

В чём же дело? Что показал 
анализ тревожной ситуации с не-
платежами?

— Непростое финансовое по-
ложение муниципальных обра-
зований, сложившееся в резуль-
тате сокращения объёма дохо-
дов местных бюджетов, стало 
причиной неисполнения учреж-
дениями бюджетной сферы обя-
зательств по оплате потреблен-
ных коммунальных услуг. В свою 
очередь это явилось одной из 
основных причин неплатежеспо-
собности предприятий отрасли, 
— считает руководитель депар-
тамента строительства, транс-
порта и ЖКХ А.С. Бойко. — Кро-
ме того, свою негативную роль 
сыграла и значительная сумма 
задолженности населения за 
потребленные жилищно-комму-
нальные услуги.

Немного теплее стало от слов 
генерального директора ООО 
«Орёлрегионгаз» Л.В. Удаловой, 
которая сообщила, что удручаю-
щая картина задолженности за 
потреблённый газ, представлен-
ная руководителем департамента 
строительства, транспорта и ЖКХ, 
буквально за последние дни из-
менилась в лучшую сторону. Се-
годня проблемными можно на-
звать десять районов. И среди 
них самые «непробиваемые» — 

Верховский, задолжавший газо-
викам более 1,5 миллиона руб-
лей, Дмитровский, хотя с ним до-
говорённость достигнута и газо-
вики ждут первых проплат.  «Мы 
уже включили Залегощенский 
район, которому осталось про-
платить 55 тысяч рублей, — ска-
зала Лариса Васильевна. — Кор-
саковский район начал понемногу 
платить, поэтому, несмотря на 
более чем 280-тысячную задол-
женность, с сегодняшнего дня мы 
включаем там школы и детские 
сады. С Краснозоренским райо-
ном мы сегодня заключили дого-
вор на поставку газа новому пред-

приятию, которое подписало с 
нами график погашения задол-
женности, — его мы тоже начина-
ем включать. В лучшую сторону 
изменилась ситуация и по Орлов-
скому району — погашено более 
трёх миллионов, остаток долга 
будет проплачен до конца октяб-
ря. Так что и этот район мы тоже 
будем включать». 

Не будут, по словам Л.В. Уда-
ловой, включать газовики самый 
проблемный район — Урицкий. «И 
выхода из сложившейся ситуа-
ции,  — заметила гендиректор 
«Орёлрегионгаза», — мы пока не 
видим: нового графика погаше-
ния долгов нет, прежний не ис-
полняется...» 

Очень хотелось услышать, что 
обо всём этом думают сами главы 
районов, в которых сорвалось ор-
ганизованное начало отопитель-
ного сезона. 

НА ВСЁ — СУТКИ
Услышали. И самый первый 

вывод, который напрашивался: 
говорить многие наши районные 
руководители умеют отменно. На-
пример, заместитель главы адми-
нистрации Урицкого — как пом-
ните, самого провального — рай-
она Л.С. Щербенков так гладко 
построил своё выступление, что 
первый заместитель губернатора 
и председателя правительства 
Орловской области Б.М. Конова-
лов вынужден был прервать ора-
тора:

— Я бы попросил, — обратился 
он к докладчику, — высказывать-
ся по сути поднятых проблем. 

Ваш район по неплатежам — ли-
дер. У вас 19 детских садиков и 
школ остаются без тепла, а вы...

— Да, — согласился зам. гла-
вы, — сегодня из всех проблем 
осталась единственная — пога-
шение задолженности за энерго-
ресурсы. 

— Почему же вы этот вопрос не 
решали в течение многих  преды-
дущих месяцев? — спросил 
Б.М. Коновалов.

— За электроэнергию мы пол-
ностью рассчитались. Только по 
газу долг — 1,3 миллиона рублей. 
В основном это кредиторка насе-
ления: потребители сегодня 
должны коммунальному хозяй-
ству 2,5 миллиона. У меня очень 
большая просьба — согласиться с 
нашим графиком погашения за-
долженности — мы его предста-
вили в «Орёлрегионгаз». Но пока 
не находим понимания... — был 
ответ. 

Конечно, такой расклад не уст-
роил Б.М. Коновалова. «Девят-
надцать социальных объектов без 
тепла — это никуда не годится», 
— сказал он и распорядился «се-
годня же вместе с Денисом Алек-
сандровичем Орловым (замести-
тель председателя правительства 
области, руководитель блока ин-
фраструктуры. — Авт.) и Алексан-
дром Сергеевичем Бойко нужно 
проанализировать ситуацию и за-
втра утром дать конкретные пред-
ложения по Урицкому и другим 
районам. У нас на решение этого 
вопроса есть только сутки».  

Под конец совещания стало 
теплее. Выяснилось, что все 14 
объектов социальной сферы в 
Глазуновском районе уже с теп-
лом. Как заверил заместитель 
главы администрации этого рай-
она Г.Н. Бабенков, «проплата пош-
ла в полном объёме. Вопрос 
снят». 

До конца этой недели пообе-
щали решить проблему задол-
женности за энергоносители ру-
ководители Корсаковского, Вер-
ховского и некоторых других 
районов. 

— Я не вижу каких-то чрезвы-
чайных ситуаций, которые сорва-
ли бы нам начало нынешнего ото-
пительного сезона, — сказал, 
п о д в о д я  и т о г и  с о в е щ а н и я , 
Б.М. Коновалов. — Поэтому под-
чёркиваю: все школы, детские са-
ды и другие социальные объекты 
должны быть с теплом к концу 
этой недели. Вы же представ-
ляете, что это такое, когда дети 
приходят в неотапливаемые по-
мещения... 

Борис Михайлович передал 
участникам совещания просьбу 
губернатора области — подойти 
очень серьёзно к проблеме пода-
чи тепла в детские сады, школы, 
другие социальные объекты и жи-
лые дома. До конца недели все 
спорные вопросы должны быть 
сняты. 

* * *
Уже в воскресенье 11 октября, 

по прогнозам синоптиков, ночью 
столбик термометра может опу-
ститься до -3 градусов. Это ре-
альная угроза зимы. 

Интересно: выполнят ли свои 
горячие обещания руководители 
муниципальных образований и 
жилищно-коммунальных служб?

Мы вместе с читателями на-
шей газеты с помощью «горячей 
линии» «Орловской правды» обе-
щаем контролировать этот про-
цесс. Звоните нам по телефону 
76-35-50.

Николай СОЛОПЕНКО. 

ЕСЛИ ЗАВТРА ЗИМА...
Что тогда? Орловщине не страшны никакие холода? И 

малыши, одетые, как кочаны капусты, не будут дубеть в 

своих детских садах, а школяры за партами? И старики в 

надежде согреться не станут жаться к еле тёплым 

батареям?

К сожалению, пока ответы на эти вопросы не так 

очевидны и однозначны, как того хотелось бы на пороге 

зимы.


